

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Actualités du 12 au 19 janvier 2024

Actualités macroéconomiques

La production pétrolière en l'Alberta a atteint un record en novembre 2023

Selon le régulateur de l'énergie de l'Alberta, la production de pétrole a atteint un record en novembre 2023 dans la province. La production de pétrole brut a augmenté de 8,8% sur un an en novembre pour atteindre 4,2 millions de barils par jour. L'Alberta a produit en moyenne 3,8 millions de barils par jour en 2023, soit 1,6% de plus qu'en 2022 et 5% de plus qu'en 2021. Le Canada serait ainsi le 4^{ème} producteur de pétrole au monde en 2023, ce qui lui permet de dépasser la Chine. La finalisation du pipeline Transmountain dans l'Ouest canadien, attendu pour la fin du semestre devrait permettre à l'Alberta d'accroître ses capacités exportatrices de 590 000 barils par jour.

La Colombie-Britannique annonce un plan de 36 Md CAD pour développer son réseau électrique

Lors du *Natural Resources Forum*, le Premier ministre de la Colombie-Britannique, David Eby, a annoncé un plan décennal d'expansion du réseau électrique provincial de 36 Md CAD (24,6 Md€) en faveur de BC Hydro, l'entreprise provinciale de production d'énergie. Ce plan décennal représente une augmentation de 50% par rapport au précédent plan décennal. Une enveloppe de 10 Md CAD (7 Md€) devrait être dédiée à des projets de réduction des émissions de CO₂. La mise en place de ce plan devrait permettre la création de 10 500 à 12 500 emplois par an. Toutefois, le financement de ce projet pourrait se traduire

par une augmentation de la facture d'électricité d'au moins 15% d'ici à 2030.

Le gouvernement fédéral veut « remettre sous contrôle » l'immigration temporaire

La crise du logement continue au Canada : 2,5 millions d'immigrants, dont près de la moitié des travailleurs temporaires, se sont installés au Canada ces deux dernières années alors que, dans le même temps les mises en chantier chutaient de 7% en 2023. Deux économistes de la Banque nationale ont qualifié cette situation de « piège démographique », estimant que le Canada n'était plus en mesure d'accueillir autant de nouveaux arrivants, faute de logements. En réponse à ce débat croissant, le Premier ministre Justin Trudeau a rappelé la cible du gouvernement de 500 000 entrées annuelles, qu'il souhaite stabiliser, et a annoncé des mesures à venir pour mieux contrôler l'immigration temporaire, notamment les migrations étudiantes.

L'enquête trimestrielle de la Banque du Canada révèle un climat des affaires dégradé

L'enquête de la banque centrale sur les perspectives des entreprises pour le quatrième trimestre 2023 révèle que 40% des entreprises ont vu leurs ventes et leur carnet de commandes diminuer en 2023. Les entreprises estiment que la croissance des salaires (actuellement entre 4% et 5%) devrait se stabiliser d'ici 2025. Les entreprises sont toutefois plus pessimistes sur l'inflation : un quart d'entre elles estime que l'inflation ne reviendra pas à sa cible (i.e. 2%) avant fin 2027.

Entreprises

Loblaws annonce des coupes dans les rabais proposés sur les denrées alimentaires

L'entreprise de grande distribution canadienne Loblaws a décidé de réduire les rabais sur les articles soldés, et notamment pour les produits dont la date de péremption est proche. Loblaws offrait auparavant des rabais de 30% à 50% sur les articles en solde ; désormais ces rabais seront limités à 30%. En réaction, le député Alistair MacGregor (Nouveau Parti démocratique - NDP), a appelé le Bureau de la concurrence à se saisir de ce sujet, accusant Loblaws d'entente illicite avec les autres grands distributeurs. Le Bureau de la concurrence a indiqué qu'il « *prendrait au sérieux* » la requête du député du NDP. Pour rappel, depuis fin 2022, les grands distributeurs sont accusés dans le débat public d'abuser de leur pouvoir de marché pour tirer les prix à la hausse, ce qui a contraint le Bureau de la concurrence et le gouvernement fédéral à lancer une enquête.

Capital Power et Ontario Power Generation s'associent pour construire un réacteur nucléaire en Alberta

L'entreprise énergétique albertaine Capital Power a annoncé un partenariat avec Alberta Power Generation, le producteur provincial d'électricité, afin de construire un réacteur nucléaire SMR en Alberta d'ici 2035. Les deux entreprises se donnent deux ans pour évaluer conjointement la viabilité de ce projet. Pour rappel, le gouvernement albertain de Danielle Smith (Conservateur ; centre-droit à droite) a toujours manifesté son intérêt pour les SMR et la province a collaboré avec l'Ontario, la Saskatchewan et le Nouveau-Brunswick à un plan de déploiement national de ces réacteurs. Avik Dey, PDG de Capital Power, a déclaré que ce projet était une étape indispensable à la décarbonation de la production énergétique de l'Alberta.

La multinationale canado-américaine Restaurant Brands International rachète l'Américain Carrols Restaurant Group

La multinationale canado-américaine de la restauration rapide, Restaurant Brands International, qui possède notamment la chaîne Tim Hortons, a annoncé racheter la société-mère de Burger King, Carrols Restaurant Group, pour 1 Md USD. Carrols Restaurant Group possède 15% du réseau américain de Burger King. L'opération d'achat doit maintenant obtenir l'approbation des

actionnaires de Carrols Restaurant Group et devra se conformer à la loi antitrust américaine. Restaurant Brands International estime que la transaction sera achevée au cours du second trimestre 2024.

Rogers dépasse Bell dans le rapport annuel des plaintes en matière de télécommunications

Selon l'étude annuelle de la Commission indépendante des plaintes relatives aux services de télécommunications et de télévision (CRTC), Rogers représentait en 2023 une plainte sur cinq, devant Bell (16% des plaintes) et Telus (12%). Les plaintes contre Rogers ont augmenté de 43,6% par rapport à 2022 alors que la moyenne pour l'ensemble des fournisseurs est de 14%. Plus largement, le rapport met en lumière le fait que les clients canadiens se plaignent des problèmes de performance des services de télécommunications (vitesse de connexion internet et pannes). Les consommateurs canadiens ont également mis en avant le coût élevé des services, et notamment les frais d'itinérance à l'étranger.

Des négociations salariales compliquées dans le domaine de l'aérien

Le syndicat représentant les 300 pilotes de Westjet Encore, filiale régionale de l'Ouest canadien de Westjet, a demandé l'aide du gouvernement fédéral comme médiateur dans les négociations salariales en cours. Les discussions, qui durent depuis deux mois, sont actuellement au point mort et risquent de s'accompagner d'une grève d'ici 15 jours si aucun accord n'est conclu. Le ministre du travail canadien dispose maintenant de 15 jours pour nommer un conciliateur, qui devra négocier avec les deux parties pour trouver un accord. Airbus Canada est également confronté à des négociations salariales difficiles avec ses 3 000 employés. La convention collective d'Airbus Canada est échue depuis le 31 décembre et n'a toujours pas été renouvelée, faute d'accord sur l'épargne retraite des employés. Dans ce cas toutefois, les salariés d'Airbus n'ont pas appelé à la grève et les discussions se poursuivent.

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Nouvelles mises en chantier pour le mois de décembre	249 300 nouvelles mises en chantier contre 243 000 prévu
Taux d'inflation pour le mois de décembre et inflation annuelle pour 2023	3,4% en glissement annuel contre 3,1% le mois précédent ; inflation annuelle à 3,9% contre 6,8% en 2022
Indice du prix des matières premières pour le mois de décembre 2023	-7,9% en glissement annuel, -4,9% d'un mois à l'autre contre -1,6% attendu
Emission d'obligations du gouvernement fédéral à 5 ans	Emission à 3,524%
Ventes de détail pour le mois de novembre	-0,2% contre 0% attendu

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
Indice du prix des nouvelles habitations pour le mois de décembre	23-janvier
Décision de politique monétaire de la Banque du Canada avec publication du rapport trimestriel de politique monétaire	24-janvier
Evolution du salaire hebdomadaire pour le mois de novembre 2023	25-janvier
Emission d'obligations du gouvernement fédéral à 10 ans	25-janvier
Solde budgétaire du gouvernement fédéral pour le mois de novembre 2023	26-janvier

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Jean-Toussaint Battestini, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)